

MAGYAR
TUDOMÁNYOS AKADEMIA
KÖNYVTÁRA



Liebster Freund,

Besten Dank für Ihren Brief. Von meinem Islamiatikel (wie Sie richtig vermuteten, nur beiläufig eine Kritik von v. Bemmelen's Buch) sind in den Mai- und Juniheften des Gids die $\frac{2}{3}$ erschienen; wenn das letzte $\frac{1}{3}$ im Juli erscheint, erhalten Sie Absätze und werden Sie natürlich eines bekommen. Sie werden sehen dass ich v. B. sehr sorgfältig aufgelistet habe eben weil ich, ~~als~~ wie Sie, die gütige Absicht und die gewissenhafte Methode in Betracht gezogen habe. Sie werden ferner, glaube ich, finden dass ich, wenngleich der Islam mir nicht so sympathisch ist wie Ihnen, Gerechtigkeit geübt und nicht des Urtheils möglichst enthalten habe. Mein Aufenthalt in Araby hat mich auch in dieser Beziehung etwas vorrichtiger gemacht und ein tieferes Studium macht wohl jeden Menschen immer angestchter vor dem freiwilligen Übernehmen der Rolle eines Weltrichters. Abgesehen davon, habe ich auch

manche Seiten des Islamus habe gewonnen, wie ich ja
mir bedeutende Bedenken gegen den eigentlich
religiösen Theil dieses interessanten Thitikets auspu-
den habe. Nur die politischen Einflüsse des Islamus
sind mir z.B. verhängnisvoll und ich fühle
speziell als Holländer immer und immer die
Pflicht, nach Möglichkeit davon zu warnen.

Ob ich nach Wien gehen werde, steht noch dahin,
da auch für mich der Termin möglichst unregelmässig
ist; ich muss grade im Anfang des Lehrjahrs
Urlaub nehmen. Vielleicht kommt es jedoch
dann und dann möchte ich gern einen Abstecher
nach Budapest machen; lieber wäre es mir aller-
dings wenn ich alle die Congrestage mit Ihnen
in Wien untergebracht könnte. Die Zeitungskritiken
lassen einstweilen nicht gerade zu einer Reise
nach Budapest ein; aber das alles wird hof-
fentlich nur ein kurzes Umgangsthesen.
Schönliche Gedanken wie die, welche Sie in
Ihren Briefe über eine Islamszeitung aussagen,
sind mir schon oft gekommen. Nichts wäre

mir lieber als mit Ihnen zusammen meine Kräfte
einer so wichtigen Sache zu widmen. Aber...!
jedermann bedenkt sich sehr darüber, dass es
viel zu viele Zeitschriften gibt, sodass kein Mensch
mehr mit seinem Fach verwandter Sachen auf
dem Laufenden bleiben kann; dazu ist das Interesse
für die Islamstudien zur Zeit sogar unter Orientalisten
nichts weniger als allgemein; ich fürchte somit,
dass eine solche Zeitschrift, sei sie so wichtig wie
Sie wollen, einstweilen keine Zukunft hat. Auch
scheint es nicht so sehr die erforderlichen Mitarbeiter
zu finden; denn wer leistet bisher
etwas Richtiges auf diesem Gebiete? Sie bemerktes
selbst mit Recht dass die seltener Lehrstühle
nicht einmal vordringlich bestrebt werden. Es
würde aber, glaube ich, empfehlenswerth, auf
dem neuen Congress privatim über diese Sache
الشأن الذي يتناولونه 誰かで話し合って、その結果を公表する。
um für etwaige Kläne eines Boden zu gewinnen.
Aber kommen Sie dann auch nach Wien!

Mit herzlichem Grünen von uns allen auch an
Ihre liebe Frau

Ihr treuer

C. Snouck Hurgronje

Leiden 11/6 1886.